

# たより

## 『美紗の会』

ニユース 第38号

### 美紗の会隨想

#### 西松布咏

山のあなたの空遠く幸い住むと人の言う。学生時代に口づさみまだ見ぬ世界や人々を夢見たのは、昔のこと。今は空の果てで、いつ終るとも知れない戦いが続いていると思うと、澄みきった秋の空が物悲しい。そんなことを思ひながら第二十二回美紗の会おさらい会が十月十四日龍名館において開催された。

今回は生憎五人の欠席者が出てしまったがいつにも増してお客様が多くてぎやかで楽しい会となつた。幕あきは、いつものように首を傾けながら、ご愛敬の会主の母の第一声。続いて入門一ヶ月余りの大

型新人川崎さん。巨漢ゆえかかる三味線が、やけに可愛くおさまり、汗をかきくのお江戸日本橋。唄では仕事柄、身についている落語の間の良さが、発揮され伸びくと「芝で生れて」と

踏み入れた三雲さん。コンビの高野姉御から「今日は気持いい唄えたわ。」と言わしめて「忍ぶ恋路」唄は、いなせな「木遣くづし」燃ゆる思いを秘めた「水の出花」パリの香りも良いけれど師匠の唄と出逢つてすつかり日本回帰してしまった高野さん。マダム風の着物姿で早くも「青柳」を弾き語り。端唄の「宇治茶」「有明」では、微妙に揺れる女心を熱唱。歯に衣を着せないさつぱりした人柄を、きりつと着物に身を包み、「三味線で「梅にも春」を。唄では秋による恋心「萩さきよ」、「ほれて通えば」何こわかるう」と女心を可愛く唄つた山中さん。遊び仲間がつぎく入門し、すつかり先輩格「縁かいな」の唄はもちろん。普段は、さつそと髪をなびかせ三味線ギターのよ

うに肩に下げ現れ、コーラスやマンドリンで鍛えた音感でアッペテンポの「奴さん」「なすとかばぢや」を弾き語り衝撃のデビュー。前回は、入門二ヵ月で無我夢中でデビュしてしまった稻生さん。今回

裕の唄いつぱりでした。赤坂

仲間が、ちょっと挫折の淋しさも何のその「うかれ磐梯」で景気をつけ「湯上り」では旦那を待つお富の仇つぼさを。山中時雨では、難しい山中節を山本節でたっぷりの名調子。唄うのは苦手と、にはかむ山根さん。しかし継続は力なり!「花は上野」を軽妙に弾き語りし「香に迷う」では師匠をたっぷり唄わせる上達ぶりを披露。

平成十三年十一月七日  
発行者 「美紗の会」  
☎03-3441-2726  
編集責任者 大久保朋子

京都の染色家を父に持つた環境ゆえか絵画にひかれる本郷さん。唄も美しい色彩を好み「あじさい」で着物姿の佳人を。狩野山楽の襷絵を描いた「牽牛花」を清らかに唄い、師匠作詞作曲の「霧」では少々脱線しましたが朗々と唄い拍手喝采。いつもひょうくとした粋人岡崎会長。持ち前の器用さと努力で三味線を弾きこなし、相棒の小高さんと「四季の唄」を。

その唄声は、いまだ衰えず大久保さんの替手で「春がすみ」本番では、美紗の会初演の「千両職」「別れ雁」で見事な唄いつぱり!。お酒をぶつり止められた小高さん。飲む程に酔う程にその唄がこのところ素人ばなれしてます

「腹の立つ時」を。そして入門五ヵ月の青山さんは、さつそと髪をなびかせ三味線ギターのよ

うに肩に下げ現れ、コーラスやマンドリンで鍛えた音感でアッペテンポの「奴さん」「なすとかばぢや」を弾き語り衝撃のデビュー。前回は、入門二ヵ月で無我夢中でデビュしてしまった稻生さん。今回

芸者姿が浮かんでくる廻廻し。普段は、さつそと髪をなびかせ三味線は「浮き沈み」をしきりと。「卯の花」では、さすが踊りの名手よろしく粋な

江戸の風情が再現(?出来、最後は千寿文師のあとでやかな踊り「舞扇」で、京都のお座敷音さん。今回も「晴れで雲間」「心して」でたっぷりと乙などのどを。温厚な人柄と、いぶし銀のように練り上げた内藤さんの弾き語り。その渋い着物姿には風格が漂い、相撲甚句の入った「勝名のり」さらりとした味の「村がら」に、美紗の会一同ただくうつとり。

かくしてそれぞれの個性豊かで楽しい番組がおなじみの加藤さんの明るく軽妙な司会に乗つて繰り広げられ、名物の長唄「都風流」も深夜の強打人滝口悟氏の「生も死も恋も一文字龜鳴けり」が、このとき一世に深く心に響きます。それに唄という一字を加えて、一日くを大切に、又たゆまぬ精進を重ねてゆきたいと思つております。

### 山本悍右展 スライドレクチャーによせて 三雲謙

草つぱらに真っ白いふとんが丁寧に折りかさねられて、積んである。向こうには地平線と空が広がつていて。それは今でも空地があれば誰でも撮れる写真なのかもしない。その画面自体に深い意味はおそらく無い。

でもそれが太平洋戦争のさなかに作られた作品だとすると誰でも撮れる写真なのかもしれない。その画面自体に深い意味はおそらく無い。

会場には生前の悍右氏と親交の深かつたVOUの仲間、白石かず子、清水雅人、岡崎克彦氏の方々も混じり、詩を朗読し昔に思いを馳せているようだった。

ただ、師匠が唄い始めるところ素人ばなれしてます

「聞かせる唄に。」。今回は千寿文師が踊つて下さるとあつて緊張気味でしたが、「あじさい」があでやかな踊りとマッチしてヤンヤの拍手。いくつも渋いのどを聞かせて下さる竹澤さん。春日の早間小唄をきつちりと精進ななり、ピ

リッとした味わいの「我が家」「夢の手枕」をご披瀬下さいました。毎回何があつても駆けつけて下さる三絃師菊音さん。今回も「晴れで雲間」「心して」でたっぷりと乙などのどを。温厚な人柄と、いぶし銀のように練り上げた内藤さんの弾き語り。その渋い着物姿には風格が漂い、相撲甚句の入った「勝名のり」さらりとした味の「村がら」に、美紗の会一同ただくうつとり。

かくしてそれぞれの個性豊かで楽しい番組がおなじみの加藤さんの明るく軽妙な司会に乗つて繰り広げられ、名物の長唄「都風流」も深夜の強打人滝口悟氏の「生も死も恋も一文字龜鳴けり」が、このとき一世に深く心に響きます。

それに唄という一字を加えて、一日くを大切に、又たゆまぬ精進を重ねてゆきたいと思つております。

江戸の風情が再現(?出来、最後は千寿文師のあとでやかな踊り「舞扇」で、京都のお座敷音さん。今回も「晴れで雲間」「心して」でたっぷりと乙などのどを。温厚な人柄と、いぶし銀のように練り上げた内藤さんの弾き語り。その渋い着物姿には風格が漂い、相撲甚句の入った「勝名のり」さらりとした味の「村がら」に、美紗の会一同ただくうつとり。

かくしてそれぞれの個性豊かで楽しい番組がおなじみの加藤さんの明るく軽妙な司会に乗つて繰り広げられ、名物の長唄「都風流」も深夜の強打人滝口悟氏の「生も死も恋も一文字龜鳴けり」が、このとき一世に深く心に響きます。

それに唄という一字を加えて、一日くを大切に、又たゆまぬ精進を重ねてゆきたいと思つております。

交差していく時間軸  
一九月二十一日、  
第三回「コアンスの会」

前上 小唄は江戸のロック、とは  
田中優子姉御の至言だ。  
姉御にそう言わしめたのは、  
西松流の布咏姉御だった。  
なにかの雑誌のインタ  
ビューで、その布咏姉御が  
語った言葉を、うろ覚えだが  
思い出してみよう。姉御が厚  
意で送つてくれた雑誌を、生  
來の整理不順、のゆえに探し  
出せない。  
だから誤解もあるかもしだ

—小唄の詞の少なからずが、男によつて書かれたと知つて、唄うのが楽になつた。姉御の言葉は、何氣ない。けれども何気なしにつられて、記りに頷く輩とは：「とりわけそれが『男』なら、あまり近づきになりたくない。」にわかに領きたがる鈍感さが、何気なさに隠された、なげな

まで姉御には、歌うたびのつらさがつき纏ついていたことが、浮かびあがつてくるはずだ。だが、どんなつらさなのか？　その問い合わせで姉御に向ける馬鹿は、頬を張られる覚悟が必要だろう。ほのめかしつつ姉御はインターフュアーにすらも、みごとな完全黙秘を貫いているのだから。

こと新たに強調するのは、失礼の極みだが、姉御は

（男）が書いた、（女）の唄。とりもなおさずそこにはかくあれと（男）のイメージが強いため、（女）が唄う懃転が、姉御にへ女へが唄うもたらした。不明なつらさをもたらした。小唄の詞は、男が、書いた。

小畠は江戸のロックという至言を冒頭に借りた。借りは返済されねばならぬ。みどりなが言葉に嫉妬して、くやしまぎれの駄言を、最後に対置してみる。

ブルーノは、亜米利加の、小畠である。いつてはみたもの……双方を比較音樂學的に語る素養は持ち合わせていない。だから、あてずっぽうを書いておこう。

終 第二回 美沙の今を無事  
終わりました。  
今回も楽しい会でしたネ！  
今回のたよりも素敵な記事  
が集まりました。  
皆さん、これからも、気が  
ついた事、感じた事等どんどん  
お寄せ下さい。  
秋も深まり朝の空気にも、  
冬の気配を感じます。さわや  
かな空気の中で食欲も増して、  
困っている私です。

かべにて嘆は Her E ar r o o t e の神から響く

しの謎ノ毒は氣つくその機会は永劫になさそだから。

された兆しはない。だが無理解を悲しむことはないはずだ

## ※男女の両性質をもつ人間

谷川俊太郎さんは、カゲキ  
なアヴァンギャルドTシャツ  
詩集（ジョン・ソルトさんの  
編集）を着て登場。「二十億  
光年の孤独」は、今聞いても  
古びない。もう五十年も前の  
作品のはずだが、「万有引力  
とはひき合う孤独の力であ

「こんなにへたな玉すだれを見たのは初めてだわあ！」と感激させる始末。するどくターリックスター！なんですね。待つてました、の西松布啄さん。改めて言い切らぬばならないほど秋がぴったりの人だ。「秋の夜」という歌沢の

沿つて伸びる熱の歌だ。」  
そのような横に伸びる歌も、  
歌えばもう一方では、山本  
惺右のシュールな詩も歌う西  
松さん。北園克衛の詩を曲に  
した作品もあって、これも  
「ジャコメッティの／青銅の  
人」という不思議な歌にくらべ  
て、歌詞が結構複雑で、歌いづ  
らいな印象だった。

青山マンダラは、地下の隠れ家のようなたたずまい。宇宙人や妖怪や未来人のように時間も空間も自由自在、容易に飛び越える人たちが素知らぬ顔で集まつてくる。

第三回目とあって、なお一層カジュアルに、それもさりげなくカジュアルにラディカルというところがポイントだ。ひとことも二ホンゴをしゃべらないくせに饒舌などアノの渋谷駿さんと、祈りのボジションをくずさない、大野一雄門下の踏舞家・轟信彦さんが、さりげなくはげしい！ 奥川通夫さん製作の奥金属オブジエツトが舞台上方に展示されていて、これもときどき激しく反射光

「十一歳の俊太郎青年の心でもあり、十七歳の俊太郎青年の心でもあります。そして、聞く人たちの中に共鳴するフレーズなんだ。谷田の新鮮な好評は、のみずみずしいスタンスは、その場の空気をリフレッシュする。心の深呼吸ともいうべき詩の言葉たち。

浅葉克己さんは、還暦の赤いちゃんちゃんこ代わりに、ひびのこすえさん製作の透明な首まわりトゲトゲオブジェを身につけている。へなちょこ火星人といったカッコウ。なんとも力の抜けたトーケー帽子をチャイニーズ風に取り替えて、とつておきの南京玉

ウスの会

曲の出だしの声の、ゾクゾクする伸び。ギラギラとした熱ではなく、静かに熟した熱といったらわかるだろうか、そんな微妙に熱い熱なのだ。  
満月の月とともに思う人を待

いコトバを三味線にのせて、まつっている。今回も山本恵だ

誰かがそう告げたとき、不明白だつたつらさの理由は、ようやく姉御に明白になつた。ふた筋の路が、目の前に、見えていた。

好みとしてはベシー・スミスなのだが、ここでは論旨につながり上、ビリー・ホリデイに注目する。なぜ稀代の女性ブルース・シンガーの名が、男名(ビリー)であつたか